



*Lección Bíblica para la Escuela Sabática
13 de Mayo 2023*

7 – PROFETA MIQUEAS: DIOS JUZGA A SU PUEBLO, PERO USA DE MISERICORDIA

*Estudio de la semana: Miqueas 7: 1-20
Dsa. Patricia Bernardino e Silva*

TEXTO BASE: “¿Qué Dios como tú, que perdona la maldad, y olvida el pecado del remanente de su heredad? No retuvo para siempre su enojo, porque se deleita en misericordia” (Miqueas 7:18).

OBJETIVO DE LA LECCIÓN: Analizar cómo el profeta Miqueas expone los pecados de Israel y Judá. El Señor advierte severamente a los líderes de estas naciones y a los falsos profetas por explotar y desviar a Su pueblo, anuncia castigo, pero lanza una palabra de esperanza: la era mesiánica.

Para su devocional semanal:

Domingo: Salmo 116:5

Lunes: Deuteronomio 32:4

Martes: Efesios 2:4,5

Miércoles: Romanos 1:17

Jueves: Santiago 2:13

Viernes: Romanos 6:23

Sábado: Salmo 89:14

INTRODUCCIÓN

En la lección de hoy hablaremos acerca del profeta Miqueas y su mensaje.

El mensaje del profeta es extremadamente oportuno. Si bien fue un mensaje dado hace miles de años, es relevante en el escenario mundial actual.

Miqueas expuso con valentía el mensaje de Dios a su pueblo, y muy específicamente a sus líderes. También mostró la misericordia de Dios en un mensaje de esperanza sobre un reino justo y perfecto, diferente al que se estaba viviendo en ese momento.

EL PROFETA Y SU CONTEXTO

El nombre “*Miqueas*” era un nombre muy común en Israel, pero su significado hebreo es “¿Quién como Yahweh?”¹ Su nombre conlleva una declaración importante; que nuestro Dios está por encima de toda comparación.

*De hecho, el nombre de Miqueas constantemente pregunta en exclamativa a la nación que muchas veces la abandona para coquetear con muchas deidades paganas.*²

Miqueas era de un pequeño pueblo rural llamado Moreset-Gat (Miqueas 1:1,14) en la frontera con los filisteos, cerca de Gat (unas 30 millas al suroeste de Jerusalén)³

Miqueas fue un mensajero del Señor, su misión la llevó a cabo a finales del siglo VIII antes de Cristo⁴, era un joven contemporáneo de Isaías, Oseas y Amós⁵, fue quien denunció los pecados de la injusticia social con la misma energía que Amós, pero tenía el mismo corazón amoroso que Oseas⁶. Su ministerio tuvo lugar en tiempos de los reyes Jotam, Acaz y Ezequías en Judá, sin embargo, desarrolla su ministerio en el interior y no en la capital⁷ y de los reyes Pekahiah, Pekah y Oseas en Israel⁸. El profeta revolucionó su vida al recibir las visiones de Dios, sacando de allí conocimiento sobre el futuro de su nación y el mensaje que debía entregarle. Podemos observar que el profeta era

¹ GARDNER, Paul. *Quién es quién en la Biblia* – Editora Vida, SP, 2005 p. 461

² LOPES, Hernandes Dias. **Comentarios expositivos – Miqueas: La justicia y la misericordia de Dios**, Editora Hagnos, SP-2009, p. 13

³ CHOWN, Gordon. **Manual Bíblico de Halley**- Editora Vida, SP, 2002 p. 373

⁴ SUANA, Samuel. **Profetas Menores** – IBAD, SP 2007, p. 89

⁵ LOPES, Hernandes Dias. **Comentarios expositivos – Miqueas: La justicia y la misericordia de Dios**, Editora Hagnos, SP-2009, p. 14

⁶ LOPES, *Op cit*, p. 16

⁷ GUSSO, Antônio Renato. **Panorama Histórico de Israel**. Editora AD Santos, Curitiba PR, 2006 p. 113

⁸ LOPES, Hernandes Dias. **Comentarios expositivos – Miqueas: La justicia y la misericordia de Dios**, Editora Hagnos, SP-2009, p. 17

de origen humilde, su ciudad no era importante ni política ni económicamente.⁹; el profeta no vivía en ningún centro urbano y era un hombre sencillo. Todo esto deja en claro que Dios no necesita un panorama general para cumplir con su llamado, ni para hacer su obra. No tenemos referencias sobre su llamado, pero notamos la convicción del profeta a través de su declaración: *“mas yo estoy lleno de poder del Espíritu de Jehová, y de juicio y de fuerza, para denunciar a Jacob su rebelión, y a Israel su pecado”* (Miqueas 3:8).

Dios no necesita un panorama general para hacer Su obra. Miqueas fue un hombre sencillo de una región sin importancia, pero fue un gran profeta y trajo un mensaje revolucionario que sigue vigente en la actualidad.

EL MENSAJE DEL PROFETA

Las fuertes presiones de los asirios marcan la época del profeta Miqueas, cuando los asirios invadieron varias naciones, incluidas Israel y Judá. Las naciones del pueblo de Dios estaban literalmente al borde del colapso, pero no solo por los embates de los ejércitos enemigos, un pueblo excesivamente sanguinario, sino también por los innumerables problemas sociales que padecían principalmente por no cumplir la Ley del Señor y por sus cultos rendidos a Dios no siendo sinceros y reverentes.¹⁰

El profeta Miqueas actúa con audacia contra las naciones de Judá e Israel, golpeando duramente contra una religiosidad sin vida, denunciando los pecados de ingratitud a Dios, la hipocresía religiosa, la deshonestidad, la idolatría y anuncia el justo castigo.¹¹ Los escritos del profeta abordan temas muy importantes como el juicio y la esperanza.

Hubo sorprendentes similitudes entre las profecías de Miqueas y su contemporáneo - el profeta Isaías -, tal como se expone en los siguientes puntos:

1. *Ambos profetizaron la inminente invasión asiria de Judá* (Isaías 10:1-4 / Miqueas 5:5)
2. *Ambos hablaron de la liberación de Judá, diciendo que Asiria no prevalecería* (Isaías 37:33-35 / Miqueas 5:6)
3. *Ambos enfatizaron la inutilidad de una religión meramente ritual y mostraron el tipo de conducta religiosa que Dios el Señor esperaba de su pueblo* (Isaías 1:11-18; 29:13; 58:1-14 / Miqueas 3:8; 6 :6-8)

⁹ LOPES, *Op.cit*, p. 14

¹⁰ SUANA, Samuel. **Profetas Menores** – IBAD, SP 2007, p. 89

¹¹ CHOWN, Gordon. **Manual Bíblico de Halley**- Editora Vida, SP, 2002 p. 375

4. *Ambos profetizaron la venida del Mesías: Isaías su nacimiento virginal (Isaías 7:14) y Miqueas el lugar de su nacimiento*¹² (Miqueas 5:2).
5. *Ambos profetizaron la liberación final de Judá, precedida por el arrepentimiento de una nación (citar versículos de referencia).*¹³

Los temas del mensaje de Miqueas se concentraron en el juicio presente así como en la bendición futura. Ese juicio que está sucediendo en el presente es el resultado de la infidelidad en relación con el pacto del Señor, por otro lado, la bendición que se logrará en el futuro, se debe a la fidelidad y al amor inmutable de Dios.

Su mensaje es claro, declara que el Señor Yahvé, es un juez justo, bondadoso y perdonador. Podemos decir que el profeta predicó 3 mensajes:

- Primero, *un mensaje de juicio*: Las profecías en el libro de Miqueas se dirigen especialmente a las ciudades capitales que ejercen una fuerte influencia en toda la nación. El profeta en este momento del mensaje levanta su voz contra el pecado de Jerusalén y Samaria, anuncia un juicio que está por llegar, todo provocado por la violencia, la injusticia social y la falsa religiosidad. Denuncia enérgicamente la opresión que los ricos imponen a los pobres y habla en contra de los sacerdotes que se venden por dinero.
- Segundo, *apela al arrepentimiento*: Él, no sólo denuncia el pecado, sino que también llama a la gente al arrepentimiento. El profeta enfatiza que la salida para la nación no era “hacer la vista gorda” al pecado, y mucho menos aliarse con los políticos para protegerse, sino volverse a Dios, el Señor, en verdadero arrepentimiento. El mayor problema del pueblo no era la amenaza enemiga, sino la ausencia y distanciamiento del Dios Vivo.
- Tercero, anuncio de la *Promesa de Restauración*: Donde hay arrepentimiento, también hay restauración. La misericordia de Dios prevalece sobre su ira. El mensaje más fuerte de todas las Escrituras es que la gracia es mayor que nuestro pecado.¹⁴ El profeta mostró que Dios perdona la iniquidad y arroja a lo profundo todos y cada uno de los pecados de su pueblo. En suma:

Miqueas lamenta la traición, la violencia y la sed de sangre reinantes. Promete que habrá castigo, por lo tanto cierra su libro con una visión del futuro, cuando Dios reinará con su pueblo y las promesas

¹² LOPES, Hernandes Dias. **Comentarios expositivos – Miqueas: La justicia y la misericordia de Dios**, Editora Hagnos, SP-2009, p. 16

¹³ COELHO FILHO, Isaltino Gomes. **Los profetas menores II**, p. 12

¹⁴ LOPES, Hernandes Dias. **Comentarios expositivos – Miqueas: La justicia y la misericordia de Dios**, Editora Hagnos, SP-2009, p. 24,25 e 26

*hechas a Abraham finalmente se cumplirán plenamente.*¹⁵

Miqueas mira hacia el futuro y vislumbra al Mesías, un reino establecido, no por el poder de la espada, sino solo por el poder de la cruz, una llegada gloriosa del Cordero y la Iglesia victoriosa.

El profeta Miqueas actúa audazmente contra las naciones de Judá e Israel, golpeando duramente contra una religiosidad sin vida, denuncia los pecados de ingratitud a Dios, hipocresía religiosa, deshonestidad, idolatría y anuncia el justo castigo.

EL PROFETA Y EL NUEVO TESTAMENTO

El mensaje esencial de la Biblia sigue siendo el mismo ya sea que estemos leyendo sobre el patriarca Abraham, el apóstol Pablo, la jueza Débora o María, la madre de Jesús. Como un foco, las Escrituras revelan la mancha del pecado en nuestras vidas. La Biblia, sin embargo, no nos deja simplemente expuestos a nuestras heridas, sino que nos ofrece una forma de mantenernos limpios. Incluso Miqueas, un profeta que pasó la mayor parte de su tiempo advirtiendo a los israelitas del juicio venidero, habló de la salvación de Dios.¹⁶

Padrón de Dios	<ul style="list-style-type: none"> • <i>“Oh hombre, él ha declarado lo que es bueno, y qué pide Jehová de tí: solamente hacer justicia, y amar misericordia, y humillarte ante tu Dios”</i> (Miqueas 6:8) 	<ul style="list-style-type: none"> • <i>“Sed, pues, vosotros perfectos, como vuestro Padre que está en los cielos es perfecto”</i> (Mateo 5:48).
	<ul style="list-style-type: none"> • <i>Idolatría</i> (Miqueas 1:7; 5:13,14) 	<ul style="list-style-type: none"> • <i>“por cuanto todos pecaron, y están destituídos de la</i>

¹⁵ CHOWN, Gordon. **Manual Bíblico de Halley**- Editora Vida, SP, 2002 p.375 (tramo retirado)

¹⁶ RADMACHER, Earl D. **El Nuevo comentario bíblico Antiguo Testamento**, con recursos adicionales – Editora Central Gospel, RJ, 2010. p. 1357 (tramo retirado)

<p>El pecado del pueblo</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Planean la maldad (Miqueas 2:1) • Codicia, robo, violencia, opresión (Miqueas 2:2) • Aborrecer el bien y amar el mal (Miqueas 3:2) • Sacerdotes y profetas que hacen cohecho, enseñan por precio, adivinan por dinero (Miqueas 3:11). • Engaño (Miqueas 6:11,12) • Infidelidad (Miqueas 7:2) • Fricción familiar (Miqueas 7:6) 	<p><i>gloria de Dios</i>" (Romanos 3:23).</p>
<p>La salvacion de Dios¹⁷</p>	<ul style="list-style-type: none"> • <i>"Que Dios como tú, que perdona la maldad, y olvida el pecado del remanente de su heredad? No retuvo para siempre su enojo, porque se deleita en misericordia. El volverá a tener misericordia de nosotros; sepultará nuestras iniquidades, y echará en lo profundo del mar todos nuestros pecados"</i> (Miqueas 7:18,19). 	<ul style="list-style-type: none"> • <i>"En quien tenemos redención por su sangre, el perdón de pecados según las riquezas de su gracia"</i> (Efesios 1:7).

El mensaje de Miqueas es muy oportuno, actual y en extremo esencial; es como si estuviera profetizando para nuestra época. La actual corrupción del hombre, dentro y fuera de la iglesia, hace de su mensaje una alerta roja, porque los tiempos han cambiado, pero los pecados siguen siendo los mismos y el estándar de Dios no ha cambiado.

Como un foco, las Escrituras revelan la mancha del pecado en nuestra vida. La Biblia, sin embargo, no nos deja simplemente expuestos a nuestras heridas, sino que nos ofrece una forma de mantenernos limpios.

¹⁷ *Ibidem.*

CONCLUSIÓN

El libro del profeta Miqueas retrata el celo de Dios por Su pueblo a pesar de todos sus pecados. El Señor siendo justo, aplica juicio, pero entrega un mensaje de esperanza para el futuro. Este libro es una imagen del juicio y la misericordia de Dios, que desarrolla de modo simultáneo. El castigo de Dios se aplicaría en el presente y su misericordia, su bendición para el futuro, en un reino eterno y perfecto. Lo que Él nos pide es; humildad y verdadera adoración, a cambio Su amor y misericordia están siempre disponibles para cada uno de nosotros. La lección de hoy es una invitación a la verdadera reconciliación con el Padre, mientras todavía hay tiempo. Abandonar el pecado, y lo que puede ofrecer, por el amor eterno, restaurador, generoso de *Yahvé*.

PREGUNTAS PARA COMPARTIR EN CLASE

1. ¿Qué significa el nombre del profeta Miqueas?

2. ¿Está de acuerdo con la autora de la lección cuando considera el mensaje del profeta actual? Explicar.

3. La lección dividió el mensaje del profeta en tres etapas. Identifícalos.

Dsa. Patricia Bernardino e Silva – Autor
Pr. Eduardo Marambio Albornoz – Traducción
Pb. Heriberto Cid Campos - Revisión
Pr. Manuel Marambio Torres - Edición